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В ГОСТЯХ У ЗАПОВЕДНИКА
И СЕЛУ, И ГОРОДУ
КЕДРОВКА И СОСНА СИБИРСКАЯ
МОЯ ПРИРОДНАЯ ТЕРРИТОРИЯ

ЛОЗЬВИНСКИЙ МАНСИ 
«ПОЧЕТНЫЙ» БОТАНИК ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ»

ХРАНИТЕЛИ ПРИРОДНОГО НАСЛЕДИЯ

ХРАНИТЕЛИ ПРИРОДНОГО 
НАСЛЕДИЯ

Масштабное мероприятие 
ежегодно объединяет всех 

руководителей особо охраня-
емых природных территорий 
федерального значения, а это, к 
слову, 107 заповедников, 66 наци-
ональных парков, 63 заказника и 
более 10 тысячи работников. Тра-
диционно, на съезде поднимают 
актуальные вопросы, касающиеся 
развития заповедной системы, а 
также подводят итоги уходяще-
го года, оценивают достижения 
ООПТ и намечают дальнейшие 
планы.

Открытие мероприятия со-
стоялось с приветственного 
слова к участникам Съезда гла-
вы Минприроды России Алек-
сандра Козлова: «Наша страна 
обладает самой масштабной 
системой заповедных терри-
торий в мире. Это наше наци-

ЗАПОВЕДНИК «ВИШЕРСКИЙ» ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ ВО ВСЕРОССИЙСКОМ СЪЕЗДЕ 
ДИРЕКТОРОВ ЗАПОВЕДНЫХ ТЕРРИТОРИЙ В МОСКВЕ.

Пресс-служба заповедника «Вишерский»
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ональное достояние. И именно 
сотрудники заповедников, на-
циональных парков и заказни-
ков – хранители уникального 
природного наследия нашей 
Родины. Главная задача запо-
ведной системы – сохранение 
биоразнообразия России. Она 
состоит из множества вопросов, 
которые мы последовательно 
решаем. Это и сохранение при-
родных комплексов от пожаров, 
и ликвидация накопленного 
вреда в национальных парках. 
Отдельный важнейший вопрос 
– повышение заработной платы 
сотрудникам заповедных тер-
риторий. Люди годами ждали 
этих решений. Сегодня будут 
подведены подробные итоги 
года, коллеги поднимут острые 
темы. Важно, чтобы встреча 
была максимально продуктив-

ной. Желаю всем участникам 
съезда плодотворной работы!».

Среди наиболее значимых 
достижений для ООПТ и Рос-
сии в целом министр отме-
тил спасение от исчезновения 
амурского тигра, зубра, даль-
невосточного леопарда и все 
это благодаря ежедневному 
кропотливому труду команд 
профессионалов. Более того, 
появился шанс на возвращение 
в дикую среду обитания перед-
неазиатского леопарда, лошади 
Пржевальского и многих других 
видов животных.

В рамках пленарного за-
седания «Заповедная система 
страны: взгляд в будущее через 
опыт поколений», модератором 
которой выступила директор 
Департамента государственной 
политики и регулирования в 
сфере развития ООПТ Минпри-
роды России Ирина Маканова 
с докладами, помимо директо-
ров заповедников и националь-
ных парков, отметились совет-
ник руководителя Федеральной 
службы по надзору в сфере 
природопользования, заслу-
женный эколог России Амирхан 
Амирханов, член совета регио-
нов Русского географического 
общества, член Общественной 
палаты РФ Ирина Санникова, 
начальник Главного управле-
ния по надзору за исполнением 

законодательства в экологиче-
ской сфере Генеральной проку-
ратуры России Антон Головин, 
директор ФГБУ «Всероссийский 
научно-исследовательский ин-
ститут охраны окружающей 
среды («ВНИИ Экология») Да-
ниил Путятин, заведующая 
лабораторией геоэкологии и 
устойчивого природопользова-
ния МГИМО МИД России, член 
экспертного совета комитета 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Совета Федерации России 
Наталья Рязанова, председа-
тель Общественного совета при 
Минприроды России и коми-
тета по природопользованию 
и экологии Торгово-промыш-
ленной палаты России, руко-
водитель общественного эко-
логического движения «Альянс 
Зелёных» Александр Законды-
рин.

Итогом Съезда стала резо-
люция, над которой в рамках 
10 секций совместно трудились 
более 150 человек, в ходе ра-
боты которых, осуществлялся 
обмен мнениями по наиболее 
актуальным для заповедной си-
стемы вопросам и проблемам. 
Из наиболее важных, хотелось 
бы отметить именно те, кото-
рые затрагивают непосред-
ственно ООПТ заповедника 
«Вишерский»: неудовлетвори-
тельная транспортная доступ-
ность, слаборазвитая дорожная 
сеть ООПТ, часть дорог требу-
ет юридического оформления 
и ремонта, включая мостовые 
сооружения; недостаточное 
количество туристской инфра-
структуры, необходимой для 
качественного оказания ту-

ристских услуг, обусловленное в 
том числе высокой стоимостью 
затрат на её создание; острая 
проблема дефицита квалифи-
цированных специалистов, в 
первую очередь, в связи с очень 
низким уровнем оплаты труда 
по сравнению со средней за-
работной платой в Пермском 
крае. И это, как ни печально 
признавать, только «верхушка 
айсберга». 

Конечно же, после такой 
масштабной проделанной ра-
боты, распоряжения и указания 
с целью решения обозначен-
ных вопросов, были донесе-
ны до соответствующих орга-
нов, коих в России более чем 
предостаточно: министерство 
просвещения, экономразви-
тия, финансов, культуры, не 
говоря уже непосредственно 
про министерство природных 
ресурсов…Хочется верить в 
«светлое будущее» и решения 
ряда особо острых проблем, 
самой главной из которых яв-
ляется низкая оплата труда 
работников ООПТ, тем более, 
что требования к кандидатам, 
особенно претендующим на 
работу в отделах науки и охра-
ны, достаточно высокие. Мож-
но сетовать на пример под-
нятия зарплат и превращения 
в привилегированный класс 
сотрудников министерства 
внутренних дел – тогда руко-
водство страны нашло необ-
ходимые средства. Хотя, в со-
временных реалиях и текущем 
положением дел, мечты о до-
стойной заработной плате ри-
скуют навсегда остаться всего 
лишь мечтами и грёзами, но 
не более…
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В ГОСТЯХ У ЗАПОВЕДНИКА

И СЕЛУ, И ГОРОДУ

Нужна ли специальная фи-
зическая подготовка и дей-

ствительно ли зимние походы 
не только крайне тяжелые, но и 
опасные?». Опытный турист, ус-
лышав такой вопрос, расплывется 
в улыбке - вспоминая свой самый 
первый зимний поход, а может и 
удивившись наивности некоторых 
обывателей, далеких от турист-
ской романтики, заснеженных гор 
и трескучих морозов. Ответ, как 
уже, наверное, догадался читатель, 
лежит на поверхности, если его 

ЗИМНИЙ ТУРИСТСКИЙ СЕЗОН, УЖЕ СТАВШИЙ ДОБРОЙ ТРАДИЦИЕЙ ЗАПОВЕДНИКА, 
ОБЪЯВЛЯЕТСЯ ОТКРЫТЫМ! КАК И В ПРОШЛОМ ГОДУ, СРОКИ СЕЗОНА НЕ ИЗМЕНИЛИСЬ 
– ЛЮБОЙ ЖЕЛАЮЩИЙ МОЖЕТ ПОДАТЬ ЗАЯВКУ НА ПОСЕЩЕНИЕ ООПТ ЗАПОВЕДНИКА, 
НАЧИНАЯ С 1 ДЕКАБРЯ ПО 31 МАРТА, ПО ТРЕМ ТУРИСТСКИМ МАРШРУТАМ: 
«ТУЛЫМСКОЕ КОЛЬЦО», «ПО ЧУВАЛУ» И «ПО ЮЖНОЙ ГРАНИЦЕ ЗАПОВЕДНИКА». 
БЕЗУСЛОВНО, ЗИМНИЙ СЕЗОН КАРДИНАЛЬНО ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ЛЕТНЕГО И ЭТО 
ПОРОЖДАЕТ У ГОСТЕЙ ЗАПОВЕДНИКА РЯД ВОПРОСОВ, ПОЭТОМУ ПОСТАРАЕМСЯ 
ОТВЕТИТЬ НА САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ИЗ НИХ.

В СОЧИ, НА КУРОРТЕ «РОЗА ХУТОР» С 24 ПО 25 НОЯБРЯ СОСТОЯЛАСЬ ВСЕРОССИЙСКАЯ ТУРИСТСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ «И СЕЛУ, И ГОРОДУ. АГРО-И 
ЭКОТУРИЗМ КАК ИНСТРУМЕНТЫ РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ». В МЕРОПРИЯТИИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ БОЛЕЕ 170 ЧЕЛОВЕК ИЗ 70 РАЗЛИЧНЫХ РЕГИОНОВ 
РОССИИ. ЗАПОВЕДНИК «ВИШЕРСКИЙ» НЕ СТАЛ ИСКЛЮЧЕНИЕМ – ОРГАНИЗАЦИЮ НА КОНФЕРЕНЦИИ ПРЕДСТАВЛЯЛ ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ ПО 
РАЗВИТИЮ ТУРИЗМА СЕРГЕЙ ЧЕКМЕНЁВ.

Пресс-служба заповедника «Вишерский»
Фото предоставлены Алексеем Яковлевым

озвучить кратко - «Да!». Но нас 
всегда интересуют подробности! 
Итак, попробуйте пройтись по 
снежной целине на лыжах, лю-
бых, неважно, старенькие ли это 
«деревяшки» или современные 
«фишеры». Именно по целине, а не 
по накатанной лыжне – тропление 
дело не из легких, особенно по глу-
бокому снегу. Тяжело? Не то слово! 
И тут же вам в довесок для справ-
ки – чтобы добраться от гостево-
го дома «71 квартал» хотя бы до 
Чувальского камня, живописного 

места, со спасительными горными 
модулями с «буржуйкой», придется 
преодолеть путь в 11 км. В одну 
сторону. Обратно легче? Согласны. 
А если снегопад, видимость - ну-
левая, искать свою тропку в таких 
условиях и тратить драгоценное 
время в надежде идти обратно по 
своему следу непозволительная 
роскошь, особенно в горной мест-
ности. И конечно же про зимний 
короткий световой день забывать 
не нужно.

Ах да, стоит еще напомнить 
про лучшего друга любого тури-
ста – верный рюкзак! Помимо 
того, что на вас уже висит пара 
лишних кило в виде теплой одеж-
ды, в рюкзаке должна быть еда, 
теплые вещи на смену, инстру-
мент для починки лыж в полевых 
условиях, горелка, посуда, меди-
каменты…Если ваш энтузиазм 
еще не утих и вам не терпится 
отправиться в заповедник и по-
ставить несколько личных рекор-
дов, то в первую очередь уделите 
внимание своему инвентарю 
– лыжи, палки, одежда, рюкзак, 
горелка, навигатор – вы должны 
быть уверены в том, что они вас 
не подведут в нужную минуту. 
Если подобный опыт предстоит 
впервые – обязательно отправ-
ляйтесь только в сопровождении 
опытного инструктора, который 
будет контролировать все ваши 
действия – от того, правильно 
ли вы сложили вещи в рюкзак 
заканчивая отслеживанием со-
стояния вашего здоровья. Холод 
коварен – весьма реально полу-
чить обморожение конечностей 
даже не подозревая об этом да и 

Цель мероприятия – свести 
вместе представителей вла-

сти, туристического бизнеса, агро-
производителей и эксперты в об-
ласти экологического, сельского, 
природного туризма из разных 
регионов России, для совместно-
го обсуждения всех аспектов раз-
вития аграрного и экотуризма в 
стране.

Конференцию организовала 
Ассоциация туроператоров Рос-
сии (АТОР) при поддержке ку-
рорта Роза Хутор.

«Сейчас в стране только 1 
агротуристический маршрут 
получил статус Национального, 
порядка 300 ферм принимают 
туристов. Из 4 тысяч туропера-
торов в реестре только около 200 
предлагают туры в заповедни-

про гипотермию забывать тоже 
не стоит.

«А можно ли посетить терри-
торию заповедника на собствен-
ных снегоходах?». Лукавить не 
будем – посещать ООПТ запо-
ведника на специализированной 
технике имеют право только со-
трудники заповедника, в пер-
вую очередь инспекторы отдела 
охраны, в целях осуществления 
патрулирования территории и 
выявления нарушений приро-
доохранного законодательства. 
А вот прокатиться на снегоходах 
в охранной зоне заповедника 
можно, но при условии наличия 
сопровождения от заповедника 
и строго до границы ООПТ – по 
реке Вишере до поста «Кругля 
Ямка» либо до горных модулей, 
расположенных на вышеупо-
мянутом хребте Чувальский ка-
мень.

«Заповедник осуществляет 
доставку на снегоходах турист-
ских групп?». Конечно, заказать 
трансфер на снегоходе вы мо-
жете, непосредственно обра-
тившись в офис заповедника, в 
отдел развития, экологического 
просвещения и туризма. Наши 
инспекторы готовы доставить 
вас и до гостевого дома «71 квар-
тал» и до Чувала.

Прикоснуться к зимней сказ-
ке можно и с комфортом – госте-

вые дома «Вёлс» (расположен 
в одноименном поселке) и «71 
квартал» всегда готовы при-
нять посетителей: туалет, баня, 
кухня, интернет, телевидение и 
прочие блага цивилизации - все, 
что нужно для отдыха. С веран-
ды гостевого дома «71 квартал» 
в ясную зимнюю погоду от-
крывается взору великолеп-
ная панорама заснеженных гор 
– кажется, что можно прикос-
нуться рукой, к расположенно-
му напротив дома Чувальскому 
камню, а слева виден Курыксар, 
известный своими останцами, 
которые протянулись практиче-
ски вдоль всего хребта и изда-
лека напоминают украшенную 
шипами спину древнего яще-
ра. Пройдя через хребет Чувал, 
можно взойти на  горы Мартай и 
Караульная Сопка, которые рас-
положены в бассейне реки Вёлс, 
а от вёлсвоского гостевого дома 
недалеко находится Вёлсовская 
пещера - в её северной части 
расположено озеро площадью 
300 м2, застывающее в зимний 
период. Кстати, интересный 
факт - около входа в пещеру в 
1890 г. были найдены шлем, меч 
и даже обрывки кольчуги.

Поздравляем вас с на-
ступающим Новым годом и 
ждем любителей активного 
отдыха к себе в гости!

ки и национальные парки. Это 
– результат проблем в диалоге 
между властью и бизнесом. По-
этому цель конференции – чисто 
практическая: выявить болевые 
точки, предложить решения 
конкретных проблем. По нашим 
оценкам, агротуризм и экоту-
ризм может при благоприятных 
условиях давать регионам при-
рост объемов турпотока от 50% 
до 100% в год. Мы хотим помочь 
нашим мероприятием такому 
росту», – подчеркнула в ходе 
пресс-подхода перед началом 
мероприятия исполнительный 
директор Ассоциации туропера-
торов России Майя Ломидзе.

 «Мы поддерживаем продол-
жение профессиональной дис-
куссии о природном и сельском 

туризме, столь важном и нуж-
ном для устойчивого развития 
национальной индустрии путе-
шествий России. Отмечаем рост 
значимости этого направления, 
и с воодушевлением наблюдаем 
глубокую вовлеченность в фор-
мирование его повестки такого 
мощного объединения как Ассо-
циация Туроператоров», – сказал 
журналистам Дмитрий Колосов, 
директор по устойчивому разви-
тию и охране окружающей среды 
горного курорта «Роза Хутор».

Специалист призвал не за-
бывать, что при кажущейся не-
исчерпаемости, природные ре-
сурсы хрупки и ранимы, и могут 
быть легко утрачены при отсут-
ствии баланса между экономи-
ческим успехом, социальным 

благополучием и природной 
гармонией. Именно соблюдение 
этого баланса является главным 
критерием успеха в рассматри-
ваемом сегменте рынка.

После серии экспертных до-
кладов по тематикам «Право», 
«Финансы», «Аналитика» и «Соз-

дание туропродукта» участни-
ки форума продолжили работу 
в межрегиональных рабочих 
группах, задачей которой было 
выявить болевые точки для 
развития бизнеса и предло-
жить конкретные пути решения  
проблем.

«
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Во второй день, после завер-
шения работы в межрегиональ-
ных группах, участники кон-
ференции презентовали итоги 
своей двухдневной работы: 
конкретные предложения по 
развитию агро- и экотуризма.

Участники конференции, ра-
ботавшие в группах по пробле-
матике экотуризма, отметили 
нехватку туристических объек-
тов на ООПТ, слабую транспорт-
ную доступность нацпарков и 
заповедников и острый дефи-
цит квалифицированных ка-
дров. Эти проблемы, по мне-
нию экспертов, могут привести 
к уменьшению в перспективе 
турпотока в сфере экотуризма.

Название вида совершенно 
недвусмысленно говорит об 

основном источнике пропитания 
птицы, кедр её – главный корми-
лец, но и кедровка сполна рас-
плачивается с дивным деревом, 
являясь его главным сеятелем. Бо-
таники любят поправлять народ, 
объясняя, что наш кедр это вовсе 
не кедр, а всего лишь сосна. Насто-
ящие кедры – кедр гималайский 
Cedrus deodara, кедр атласский C. 
atlantica, кедр ливанский C. libani 
– растут в горах Южной Азии и в 
Средиземноморье. Но народ не 
ведётся на уговоры, зная, что это 
дерево царственное и очень цен-
ное, поскольку наш кедр – сибир-
ская сосна Pínus sibírica и корей-
ская сосна P. koraiénsis – является 
украшением таёжных лесов севера 
Евразии. Величественное дерево 
играет большую роль в природных 
экосистемах, но при этом рассе-
ляться может только с помощью 
животных. Однако большинство 

Для решения этих проблем, 
в частности, было предложено 
разработать отдельный закон о 
взаимодействии ООПТ и биз-
неса, снять ограничения для 
ООПТ в форме ГБУ для участия 
в конкурсах и грантах прави-
тельства и Минприроды, на-
чать разработку региональных 
программ по развитию эко-
туризма, в том числе в сфере 
подготовки кадров для ООПТ, 
внедрить систему мотивации 
туристов в форме «заповедно-
го кешбэка».

Идеи участников конфе-
ренции о создании отдельных 
программ кешбэка для агро- и 
экотуризма поддержала в ходе 

пленарного заседания замести-
тель председателя Комиссии по 
туризму и туристической ин-
фраструктуре Государственной 
Думы России Наталья Костен-
ко.

«Организаторы пообещали, 
что прошедшее мероприятие, 
которое состоялось на «Роза 
Хутор», выражу надежду будет 
ежегодным, а также обозначен-
ные проблемы и предложения 
по их решению будут реализо-
ваны. Очень порадовало то, что 
была возможность пообщаться 
непосредственно с предста-
вителями власти вживую, уве-
рен, что такое общение гораз-
до лучше помогает в решении 

проблем, нежели постоянный 
обмен официальными письма-
ми и отписками. С нетерпени-
ем жду следующей конферен-
ции, где можно будет подвести 
итоги проделанной работы и 
наметить дальнейший курс на 
развитие экотуризма, в том 
числе и на нашей ООПТ», - ре-
зюмировал Сергей Чекменёв, 
ведущий специалист по разви-
тию туризма.

млекопитающих просто запасают 
и съедают ценнейшие кедровые 
орехи, редко – редко белка или 
бурундук теряют питательные 
семена по дороге к своим кладо-
вым, и только кедровка, как будто 
заботится о поялении кедровой 
«молодёжи».

Заготовка пропитания дове-
дена у кедровок до совершенства 
– в свой подъязычный мешок 
они могут набирать до сотни оре-
хов, и затем прятать их в самых 
немыслимых местах. Эти птицы 
делают такое количество кла-
довок, что даже весной кормят 
птенцов своими старыми запа-
сами. Удивительно, но эти пер-
натые ценители орехов прекрас-
но помнят местонахождение 
своих многочисленных схронов 
и без труда находят их даже под 
толщей снега. В кладовках од-
ной кедровки может находиться 
до 90 кг орехов (обычно 60–70), 
при весе самой птицы 120–200 г. 

Естественно, что птицы не в со-
стоянии сьесть все свои запасы – 
в значительной части кладовых 
семена прорастают и дают жизнь 
новым  деревьям.

С кладовками в горах слу-
чаются и курьёзы. Однажды на 
хребте Лиственничный Вишер-
ского заповедника, где верте-
лись несколько кедровок, со-
вершающих челночные рейсы 
от кладовок до сибирских сосен 
и обратно, моё внимание при-
влекла семейка щуров Pinicola 
enucleator. Красочные птицы 
выследили местонахождение 
одной из кладовок и во время 
отсутствия владельца хранили-
ща лакомились кедровыми оре-
хами. Забавно было наблюдать 
за этими хитрецами.

Голос кедровки – трескучее 
«кэрр–кэррр–кэррр» – постоян-
но слышится в тайге. Помимо 
«кэррканья» кедровки издают 
массу разнообразных звуков, 
и могут иногда выстраивать из 
этого набора нечто вполне бла-
гозвучное.

Ранней весной с приходом 
гнездового периода пара ке-
дровок занимает определенную 
территорию и охраняет ее от 
вторжения других соплеменни-
ков. Птицы строят гнезда еще до 
схода снега. Эти довольно круп-
ные сооружения, с маленьким 
глубоким лотком, устраиваются 
в кронах хвойных деревьев на 
самой разной высоте. В каче-
стве строительного материала 
используются ветки, трава, ли-

шайники. Лоток выстилается 
шерстью, мхом, древесными 
волокнами, перьями. Кладку из 
2–4 яиц насиживают поочеред-
но оба родителя. Также вместе 
птицы выкармливают птенцов.

Кроме кедровых орехов ке-
дровки питаются семенами 
других хвойных деревьев, яго-
дами, насекомыми, мелкими 
млекопитающими. Как и дру-
гие врановые, они при случае 
разоряют птичьи гнезда. В кон-
це июня 2010 г. я наблюдал как 
кедровка кормила своего слёт-
ка крылатыми муравьями, ко-
торые отправились в брачный 
полёт.

Для Вишерского Урала ке-
дровка является одной из самых 
массовых птиц, но заметно это 
становится с июля месяца, когда 
родители вместе со своими от-
прысками начинают  кочевать 
по лесу шумно и «многословно» 
общаясь между собой. Именно 
в это время кедровка становит-
ся доминантом по численности 
среди таёжных птиц по резуль-
татам учётов. С одной стороны 
такая картина объясняется кри-
кливостью птиц, которые после 
завершения гнездового перио-
да уже не осторожничают. В мае 
и первой половине июня взрос-
лые кедровки ведут себя совсем 
по другому: они молчаливы и 
скрытны, поскольку опасаются 
привлечь внимание хищников 
к гнезду. Кроме того, в июле 
происходит расселение молод-
няка, да и взрослые птицы ищут 
места с хорошей урожайностью, 
в июле орехи приобретают мо-
лочную спелость. 

В неурожайные на орехи 
годы кедровки могут совершать 
массовые кочёвки в Европу и 
обнаруживаются в регионах, 
где сибирская сосна никогда не  
росла. 

Мне удалось обнаружить 
ещё один способ разнообразить  
питание – клептопаразитизм на 
оляпках Cinclus cinclus. Клепто-
паразитизм – присвоение чу-
жой добычи – достаточно ши-
роко распространён в природе.  
Но, естественно, такой спо-
соб получения пропитания не 
может быть основным. Обыч-
но рэкет процветает там, где в 
одном месте концентрируется 
много животных и счастливчик, 
поймавший добычу, становится 
объектом завистливого внима-
ния многих соплеменников или 
представителей другого вида.

Региональный экологический 
конкурс «Моя природная тер-

ритория» направлен на развитие 
и поддержку экологического до-
бровольчества детей и взрослых 
в сохранении природных тер-
риторий Перми и края. Соорга-
низатором конкурса второй раз 
подряд выступил государствен-
ный заповедник «Вишерский», а 
в качестве почетного члена жюри 
на итоговом мероприятии 21 
ноября в Губахе присутствова-

В ТРАДИЦИОННОМ ЭКОЛОГИЧЕСКОМ КОНКУРСЕ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 42 КОМАНДЫ ИЗ ПЕРМСКОГО 
КРАЯ. В ЭТОМ ГОДУ КОНКУРС ПРОВОДИЛСЯ В КАНУН 300-ЛЕТНЕГО ЮБИЛЕЯ ПЕРМИ И 40-ЛЕТИЯ 
СО ДНЯ ОСНОВАНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО ЗАПОВЕДНИКА «БАСЕГИ». 

ла Галина Ковалёва – ведущий 
специалист по экологическому 
просвещению.

В конкурсе этого года при-
няли участие 42 команды, в 
том числе 6 команд из Перм-
ского края. Среди участников 
конкурса – коллективы учреж-
дений образования, пермские 
предприятия, инициативные 
группы, общественные орга-
низации, ТОСы. Объектами 
внимания и заботы в этом году 

стали охраняемые природные 
территории, долины малых 
рек, городские леса. Награж-
дение команд состоялось по 
четырём номинациям: приро-
доохранной, краеведческо-ис-
следовательской, эколого-про-
светительской, комплексной.



Отпечатано в ООО «Литера», 
г. Соликамск, Соликамское шоссе, 17
Подписано в печать по графику в 
12.00, 22.12.2022 г.

Печать офсетная. Объем 1 усл.печ. 
лист. Тираж 500 экз. Заказ № 1687.

ВИШЕРА ЗАПОВЕДНАЯ

ВИШЕРА
ЗАПОВЕДНАЯ

4 № 4, декабрь 2022 г.

Учредители: 
Министерство природных
ресурсов и экологии РФ,
ФГБУ ГПЗ «Вишерский».

Главный редактор:
П.Н. Бахарев

Выпускающий редактор:
Н.С. Бертош

Редакционная коллегия:
В.А. Колбин 
С.В. Зимин

Адрес редакции и издателя:
618590, Пермский край, 
г. Красновишерск, ул. Гагарина, 67

Тел./факс: +7 (34 243) 30 170
Е-mail: vishera.zap@gmail.com
Caйт: www.vishersky.ru

ЛОЗЬВИНСКИЙ МАНСИ

«ПОЧЕТНЫЙ» БОТАНИК ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ»

ЕВГЕНИЙ АНЯМОВ – ОДИН ИЗ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ УЖЕ, К СОЖАЛЕНИЮ, НЕМНОГОЧИСЛЕННЫХ 
ЛОЗЬВИНСКИХ МАНСИ, РОДИЛСЯ И ВЫРОС В МАНСИЙСКОМ ПАУЛЕ УШМА В СВЕРДЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ВБЛИЗИ ГОРОДА ИВДЕЛЬ, А ПОСЛЕ УЧЕБЫ И СЛУЖБЫ В АРМИИ ВЕРНУЛСЯ В РОДОВОЕ 
ГНЕЗДО. В КАЧЕСТВЕ ВОЛОНТЕРА МОЛОДОЙ ЧЕЛОВЕК РАБОТАЛ В ЛЕТНИЙ ПЕРИОД 2022 
ГОДА НА ЗАПОВЕДНОМ КОРДОНЕ МОЙВА, ОКАЗЫВАЯ ПОМОЩЬ В НАВЕДЕНИИ ПОРЯДКА И 
НАЛАЖИВАНИИ БЫТА СОТРУДНИКУ ЗАПОВЕДНИКА ОТДЕЛА ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ 
НИКОЛАЮ БОЛОКАНУ. 

19 ДЕКАБРЯ СВОЙ ЮБИЛЕЙ ОТМЕТИЛА КАНДИДАТ БИОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, ПОЧЕТНЫЙ ЧЛЕН 
РУССКОГО БОТАНИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА ТАМАРА ПЕТРОВНА БЕЛКОВСКАЯ – БЫВШИЙ БОТАНИК 
ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ».

С 1998 года на кордоне Мойва 
(бывшая геологическая база 

и гидрометеостанция, закрытая 
в 1991 году) работал и жил с се-
мьей инспектор Михаил Бахтия-
ров. В 2020 году кордон опустел, в 
том же году заповедному хутору 
сильно досталось, после того, как 

тут погостил медведь – от раз-
рушительных действий шатуна 
пострадали два дома и баня. 

Руководство заповедника 
сразу заприметило молодого 
паренька – мастер на все руки, 
опытный полевик, настоящий 
знаток природы и конечно но-

Пресс-служба заповедника 
«Вишерский»

Фото Евгения Анямова,  
                        пресс-службы 

заповедника

Текст и фото пресс-службы 
заповедника «Вишерский»

ситель ценной информации о 
быте и культуре манси. Все это, 
в совокупности с происхожде-
нием Евгения, подкупало, тем 
более, в настоящее время не 
так часто встретишь коренного 
жителя Урала. Не теряя време-
ни, во время рабочей поездки 

руководства заповедника на 
кордон Мойва, Евгению Аня-
мову была предложена работа 
в качестве лаборанта научного 
отдела – заявление о приеме на 
работу будущий сотрудник на-
писал прямо на рабочем месте. 
В рабочие обязанности, помимо 
восстановления инфраструкту-
ры заповедника, входит и веде-
ние метео- и фенологических 
наблюдений.

Также уроженец лозьвин-
ских манси с радостью согла-
сился помочь в создании и 
проведении видеоэкскурсий о 
предметах мансийского быта, 
представленных в качестве экс-

В 1980-х Тамара Петровна ока-
зывала помощь в собрании 

необходимых научных матери-
алов для обоснования создания 
ООПТ на севере Красновишер-
ского района, а в 2006 году не-
посредственно присоединилась 
к исследовательской работе на-
учного отдела заповедника в ка-
честве ведущего специалиста 
темы «Флора и растительность». 
Несмотря на труднодоступность 
заповедной территории, Тамара 
Петровна много лет исследовала 
глухие места и высокие хребты 
верховий реки Вишеры, что по-

позиций в музее природы запо-
ведника. Оказалось, что некото-
рые вещи до сих пор находятся 
в обиходе у его народа! В про-
цессе экскурсии Евгений с удо-
вольствием узнавал знакомые с 
детства предметы и делился ин-
тересными фактами об их изго-
товлении и применении в быту.

Искренне надеемся, что за-
поведник «Вишерский» в лице 
Евгений Анямова обрел надеж-
ного сотрудника на долгие годы.

зволило собрать уникальный 
гербарий сосудистых растений 
и провести инвентаризацию 
флоры Вишерского Урала.

Тамара Петровна родилась 
в г. Свердловске, в 1958 году 
поступила в Уральский госу-
дарственный университет, а 
затем, окончив второй курс, 
перевелась на третий в   Перм-
ский государственный уни-
верситет и переехала в Пермь. 
Закончив университет в 1963 
году и защитив диплом на 
«отлично» последовало пред-
ложение очной аспирантуры 
при кафедре ботаники у про-
фессора А.Н. Пономарева — ос-
нователя нового направления 
ботанической науки — антэ-

кологии, занимающейся из-
учением экологии цветения, 
опыления и оплодотворения 
растений. После окончания 
аспирантуры была зачислена 
в штат кафедры ботаники на 
должность ассистента, а уже в 
1972 году после защиты дис-
сертации на соискание ученой 
степени кандидата биологиче-
ских наук переведена на долж-
ность старшего преподавателя, 
затем доцента. С 1973 по 1981 
гг. по совместительству с пе-
дагогической работой Тамара 
Петровна исполняла обязан-
ности заместителя декана био-
логического факультета, отдав 
в общей сложности Пермско-
му университету 30 лет жизни 

(1960-1990) и ещё один учеб-
ный год (2003-2004) уже после 
выхода на пенсию.

Основной темой её иссле-
дований с 1976 года была фло-
ра и растительность Пермско-
го края. По природоохранной 
тематике, включая статьи в 
Красной книге Среднего Ура-
ла и Красной книге Пермско-
го края, у Тамары Петровны 
насчитывается около 80 пу-
бликаций. С 2006 по 2019 гг., 
Тамара Петровна провела пла-
номерное обследование тер-
ритории заповедника с целью 
инвентаризации флоры и рас-
тительности, результаты ее ра-
боты обобщены в монографии 
«Растительность и флора, гри-

бы, лишайники заповедника  
«Вишерский» (2015). Еще од-
ной значимой вехой в жизни 
ботаника стало вручение Ди-
плома Почетного члена рус-
ского Ботанического общества 
22 февраля 2019 года на заседа-
нии Пермского отделения РБО.

Уважаемая Тамара Петров-
на! С огромным уважением и 
признательностью, искренне 
и от всего сердца, коллектив 
заповедника «Вишерский» по-
здравляет Вас с юбилеем и вы-
ражает благодарность за Ваш 
многолетний, кропотливый и 
бесценный труд!


